
КОММЕРСАНТЪ business guide / №16 СРЕдА 30 яНвАРя 2013 / 39

ЭнергоЭффективность транспорт 

33 ➔ На официальный запрос BG в ЦЭБ 
ответили, что поскольку центр является 
структурой КВЗПБ, все вопросы по дея-
тельности ЦЭБ необходимо адресовать 
в комитет. В комитете по вопросам за-
конности на официальный запрос кор-
респонденту BG по телефону сообщили, 
что структуры КВЗПБ подобными вопро-
сами не занимаются и пообещали про-
дублировать этот же ответ в письменном 
виде. Даже такой официальный ответ от 
КВЗПБ в течение 10 дней не поступил. 
При этом, по данным депутата Алексея 
Макарова, борца со стоимостью прину-
дительной эвакуации, именно ЦЭБ сей-
час возглавляет городскую комиссию по 
вопросам эвакуации транспорта, кото-
рая решает соответствующие стратеги-
ческие и межведомственные вопросы.
В ЗАО «Север», ООО «Исток», ООО 
«Нева-спорт», ООО «Алькор» и СПб ГУП 
«Городской центр автостоянок и гара-
жей», компаниях, которые по продлен-
ным договорам с городом занимаются 
принудительной эвакуацией легковых 
автомобилей, по тем или иным причинам 
отказались предоставить информацию о 
том, как изменилось число эвакуирован-
ных автомобилей с 1 июля 2012 года. 

Договоры с пятью перечисленными 
компаниями по результатам конкурса 
городская администрация заключила в 
2008 году, после чего они несколько раз 
продлевались. До 1 января 2013 года го-
род должен был провести конкурс и вы-
брать новых подрядчиков, однако почему-
то этого сделано не было — и договоры 
с обозначенными компаниями были прод-
лены уже до апреля 2013 года.

Складывается ощущение, что сейчас 
такая значительная отрасль, как принуди-
тельная эвакуация транспорта, в городе-
миллионнике никем не контролируется и 
живет своей собственной жизнью.

Исходя из данных, опубликованных 
в открытых источниках, с 1 июля до  
28 ноября 2012 года с улиц Петербурга 
на спецстоянки было транспортировано 
54 296 легковых автомобилей. Таким об-
разом, средний месячный показатель с 
июля превысил показатель в 10,8 тыс. 
машин, тогда как ранее он составлял 
6,1–6,5 тыс. единиц транспорта.

При этом автомобилисты и правоза-
щитники неоднократно выступали про-
тив тарифов, установленных городом, за 
эвакуацию неправильно припаркован-
ного транспорта. Согласно распоряже-
нию городского комитета по тарифам, с  
1 июля 2012 года тариф на эвакуацию 
на спецстоянку транспорта категорий А 
и В составляет 2,7 тыс. рублей. Забирая 
свой транспорт, владелец оплачивает не 
только эвакуацию, штраф за факт не-
правильной парковки (с 1 июля он вырос 
с 300 до 3 тыс. рублей), но и каждый час 
пребывания машины на спецстоянке. В 
зависимости от категории транспортно-
го средства этот показатель варьирует-
ся от 15 до 90 рублей в час.

Депутат Алексей Макаров неоднократ-
но обращался к губернатору, пытаясь 
доказать безосновательность стоимости 
работы эвакуаторщиков. По данным гос- 
подина Макарова, рыночная стоимость 
часа работы эвакуатора составляет по 
городу в среднем 1,4–1,5 тыс. рублей. 
При этом, согласно городскому закону 
«О порядке перемещения задержанных 
транспортных средств…», автомобили 
должны перемещаться на ближайшую 
спецстоянку, до которой, по оценкам де-

путата, в случае эффективной работы, 
невозможно ехать два часа. По данным 
на сайте городского правительства, в го-
роде действует 15 спецстоянок для при-
нудительно эвакуированного транспорта.

Георгий Полтавченко ответил депута-
ту, что в тариф 2,7 тыс. рублей входят 
затраты организаций-перевозчиков за 
использование эвакуаторов, а также 
накладные расходы, необходимые для 
функционирования: холостой пробег 
эвакуаторов в случае, когда водитель 
задержанного транспортного средства 
появляется до погрузки транспортного 
средства на эвакуатор, а также интен-
сивное дорожное движение, при котором 
для эвакуации одного легкового автомо-
биля требуется не менее двух часов. По 
данным градоначальника, прибыль ком-
мерческих организаций в тариф не за-
ложена.

Кстати, как показывает опрос, прове-
денный корреспондентом BG среди зна-
комых автовладельцев, холостые ходы 
эвакуаторщикам вполне оплачиваются: 
десять из десяти автомобилистов призна-
лись, что давали взятку эвакуаторщику, 
который хотел увезти их машину, если 
успевали застать последнего около свое-
го неправильно припаркованного транс-
порта. Что примечательно, в середине 
прошлого года в городе было 674,8 тыс. 
машино-мест на организованных сто-
янках (к их числу относятся открытые 
охраняемые стоянки, плоскостные гара-
жи, многоярусные автостоянки), и этот 
показатель составлял всего 46% от по-
требности города. По данным ГИБДД на 
2011 год, в Санкт-Петербурге было за-
регистрировано 1,6 млн транспортных 
средств, из них 1,4 млн — это легковые 
автомобили. Ежегодный прирост автомо-
билизации города оценивается специали-
стами в 200 тыс. единиц транспорта. 

По оценке Александра Холодова, чле-
на координационного совета межрегио-
нальной общественной организации ав-
томобилистов «Свобода выбора», число 
принудительно эвакуированных автомо-
билей с 1 июля прошлого года выросло 
в 2,5–3 раза. «При этом в день в городе 
неправильно паркуется 100 тыс. автомо-
билей, а увозят десятки тысяч машин. 
Раньше аппетит эвакуационных фирм 
был ограничен размером бюджета, а 
теперь — возможностями сотрудников 
ГИБДД, которые должны оформлять 
эвакуацию. До 2008 года, когда маши-
ны эвакуировали за счет владельцев, и 
штат ГИБДД был больше, число увезен-
ных автомобилей было выше», — гово-
рит господин Холодов. Однако он за-
мечает, что даже самая ударная работа 
эвакуаторщиков не улучшит транспорт-
ную ситуацию в Петербурге. «Как только 
эвакуатор увозит один неправильно при-
паркованный автомобиль, на место по-
следнего тут же встает другая машина. В 
этом случае эвакуация — это черпание 
воды ситом из озера. И улучшение фи-
нансового положения владельцев компа-
ний, которые занимаются эвакуацией», 
— считает Александр Холодов.

Правозащитник считает положитель-
ной столичную практику, где использу-
ются парктроны — устанавливаемые 
на патрульную машину электронные 
комплексы, которые при объезде в ав-
томатическом режиме фиксируют не-
правильно припаркованные авто, фото-
графируя их и выписывая квитанции 
автовладельцам. n

щая ужесточение наказания за незаконный 
сброс сточных вод в водные объекты. Зако-
нопроект предлагает увеличить штрафные 
санкции и приостанавливать деятельность 
предприятия. Сейчас размер штрафа для 
юридического лица колеблется в диапазоне 
5–10 тыс. рублей. «Предприятие может спо-
койно сбрасывать сточные воды и исправно 
платить штраф раз в год. Выявляя такие 
незаконные сбросы, природоохранная про-
куратура предъявляет исковые требования. 
Но пока документы готовятся, рассматри-
ваются, пока решение суда вступает в за-
конную силу, проходит от шести месяцев до 
двух лет. Кроме того, у компании есть право 
обжаловать решение суда. На протяжении 
всего этого времени предприятие, как пра-
вило, продолжает незаконно сбрасывать 
сточные воды», — рассказывает госпожа 
Пыхтарева.

Деньги из мусора Представители биз-
неса отмечают, что инвестиции в экологию 
могут быть экономически оправданны уже 
сегодня. Так, например, Николай Колычев, 
заместитель гендиректора «Автопарк № 1 
Спецтранс», рассказывает о планах ком-
пании по строительству в Петербурге пяти 
мусоросортирующих комплексов. Заво-
ды будут использовать новую для России 
технологию. Установленное на них оптико-
механическое оборудование позволит про-
изводить автоматическую сортировку бы-
тового мусора, в результате которой доля 
захороняемых отходов сократится до 25%, 
заявляют в компании. Остальная часть пой-
дет на отбор сырья для вторичного исполь-
зования, производство альтернативного 
топлива (из низкокачественного вторично-
го сырья — полимеры, пластик, бумага) и 
техногенного почвогрунта. Опытный завод 
компании мощностью 100 тыс. тонн был 
построен и запущен в сентябре 2011 года. 
В компании говорят, что технология пере-
работки позволяет повторно использовать 
около 70% отходов, поступающих на завод. 
Два новых завода компания разместит на 
Васильевском острове и Предпортовой ули-
це и еще два — на Старообрядческой улице 
и в поселке Новый Свет (Гатчинский район 
Ленобласти), где у «Спецтранса» есть по-
лигон. Общий объем переработки отходов 
составит 1 млн тонн в год. 

«Если запустить проект по России и вве-
сти 300 таких комплексов общей стоимо-
стью порядка 100 млрд рублей, из вторич-
ного сырья может быть образовано 7 млн 
тонн топлива, 12 млн тонн почвогрунта», — 
говорит господин Колычев. 

Сегодня в Петербурге работает два му-
сороперерабатывающих завода (в Янино 
и на Волхонке) общей мощностью 400 тыс. 
тонн. Заводы перерабатывают лишь 20% от 
общего объема отходов мегаполиса. При 
этом срок эксплуатации предприятий исте-
кает в 2014 году. В Петербурге ежегодно об-
разуется до 10 млн кубометров мусора. По 
прогнозам, к 2020 году эта цифра возрастет 
до 14 млн кубометров в год. 

неизбежные инвестиции Для боль-
шинства промышленных предприятий инве-
стирование в «зеленые» технологии — это 
не способ заработать, а необходимость, 
продиктованная нормативами. 

Качество сточных вод сегодня норми-
руется жесткими требованиями, говорит 
Дмитрий Будницкий, начальник отдела 
нормативно-аналитической работы право-
вого департамента ГУП «Водоканал». Не-
достаток законодательства, по его словам, 
заключается в отсутствии целевого исполь-

зования средств, приходящих в виде штра-
фов. Впрочем, на рассмотрении Госдумы 
находится федеральный законопроект, 
который предлагает направлять все день-
ги в федеральный бюджет. В категорию, 
которая будет платить штраф напрямую в 
федеральную казну, войдут определенные 
абоненты. Пока список неясен, но в Петер-
бурге, возможно, таких абонентов не будет, 
отмечает господин Будницкий.

Он рассказал, что сегодня предприятие 
вкладывает значительные средства в рабо-
ту со сточными объектами. В этом году ком-
пания достигла 97% очистки сточных вод, 
в планах — довести показатель до 100%. 
Правда, речь в данном случае идет о водах, 
которые сбрасываются через систему «Во-
доканала». Дмитрий Будницкий отмечает, 
что предприятие сегодня стимулирует ком-
пании вести природоохранные мероприя-
тия с помощью льгот на водоотведение. 
Средства, потраченные на мероприятия, 
идут в зачет стоимости, поясняет господин 
Будницкий. 

В 2008 году компания Unilever в Санкт-
Петербурге приняла решение о начале 
строительства новых очистных сооружений 
для своей парфюмерно-косметической фа-
брики «Северное сияние», поскольку уста-
новленное ранее оборудование для очистки 
промышленных стоков уже устарело и пере-
стало отвечать потребностям современного 
производства, рассказывает инженер по 
охране окружающей среды компании Еле-
на Пулина. «Мы столкнулись с проблемой 
отсутствия типовых решений и достаточно 
долго не могли найти технологию, соот-
ветствующую обязательствам, которые мы 
взяли на себя в рамках реализации своего 
плана устойчивого развития и улучшения 
качества жизни. В 2010 году выбрали один 
из наиболее современных способов био-
логической очистки, а именно технологию 
мембранного биореактора», — говорит 
эксперт. В основе процесса лежит способ-
ность микроорганизмов поглощать целый 
ряд загрязняющих веществ, содержащихся 
в сточных водах, за счет чего существенно 
снижается их концентрация в водах и, как 
следствие, происходит их очищение. «Со-
гласно существующим нормативам, нам 
требуется степень очистки стоков порядка 
99 процентов, и мы планируем инвести-
ровать в реализацию этого проекта около 
2 млн евро», — отмечает Елена Пулина. 

Мария Кочетова, менеджер по экологии 
Coca-Cola Hellenic в Санкт-Петербурге, 
рассказывает, что компания, помимо 
необходимых мероприятий по защите 
окружающей среды, ведет также просве-
тительскую работу со своими сотрудника-
ми. «На предприятиях Coca-Cola Hellenic 
стоят контейнеры для сортировки произ-
водственных отходов: пластика, картона, 
металла, пленки и бытового мусора, а в 
офисах — контейнеры для сбора бумаги, 
которая впоследствии идет на вторичную 
переработку. Также в День защиты окру-
жающей среды проходит несколько акций 
для сотрудников, направленных на эколо-
гическое просвещение. Приезжает экомо-
биль, который принимает на утилизацию 
опасные отходы, такие как батарейки, 
лампочки, и организуется сбор макулату-
ры», — говорит Мария Кочетова. По ее 
словам, в 2012 году в рамках проводимой 
акции сотрудники петербургского филиа-
ла компании принесли две тонны бумаги, 
которая в дальнейшем была отправлена 
на переработку. Система раздельного 
сбора помогла на 15% сократить объем 
отходов, вывозимых на полигон. n
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